

---

### La nouvelle année

---

*L'Enseignement Primaire* souhaite de tout cœur une bonne et heureuse année à ses lecteurs. Que la paix et la joie règnent dans tous les cœurs.

---

### Souvenir historique

---

Le P. Anne de Noue, Jésuite, périt de froid, sur le lac Saint-Pierre, le 30 janvier 1646, en se rendant des Trois-Rivières à Sorel, où il allait célébrer la fête de la Chandeleur.

---

### Utilité de l'étude, et quelle est l'étude la plus essentielle

---

L'étude est l'apprentissage de la vie. Elle doit nous fournir les moyens de bien agir et d'user honnêtement du repos. La vie est courte, notre capacité est bornée, la jeunesse est le temps le plus propre à apprendre : on doit donc choisir avec grand soin ce que l'on doit faire apprendre aux jeunes gens. Or, entre les instructions nécessaires à tout le monde, le soin de l'âme est le plus pressant, et il importe plus de bien conduire la volonté que d'étendre les connaissances. La première étude doit donc être celle de la vertu. Tous les hommes ne sont pas obligés d'avoir de l'esprit, d'être savants ou habiles dans les affaires, de réussir dans quelque profession ; mais il n'y a personne qui ne soit obligé à bien vivre. Tous les autres biens sont inutiles sans celui-ci, puisqu'il en montre l'usage : on n'en a jamais assez ; et la plupart des gens en ont si peu, que l'on voit bien la difficulté de l'acquérir. On ne peut donc y travailler de trop bonne heure ; il faut que les maîtres commencent avec lui cette étude dès qu'on met un enfant entre leurs mains, et la continuent tant qu'il est sous leur contrôle.

Mais il ne faut pas s'y tromper : l'étude ne consiste pas seulement à lire des livres. Nous devons compter pour une grande partie de l'étude la réflexion et la conversation. Il y a quantité de choses qui ne s'apprennent que par tradition et de vive voix, et il y en a aussi que chacun apprend en observant ce que font les autres, ou en méditant soi-même : mais c'est principalement la morale qui s'apprend ainsi. Chacun forme ses maximes bien moins sur ce qu'il lit que sur ce qu'il entend dire, principalement dans les entretiens familiers, qu'il croit plus sincères que les discours publics, et sur ce qu'il voit faire à ceux qu'il estime les plus raisonnables. De là vient que l'exemple et l'autorité sont d'un si grand effet sur les mœurs.